

SERVICIO DE CABLEGRAMAS ESPECIAL DEL DIARIO DEL COMERCIO

## Homenaje de la Liga de las Naciones al ex-Presidente Woodrow Wilson

Con el apoyo de Washington está luchando aquella entidad mundial por la reducción de armamentos

El vice-almirante ruso Behrens salió, como Delegado bolsheviqui, a la Conferencia naval de Roma

El anunciado programa de la Conferencia de Mac Donald no causa impresión en Francia

### Los franceses comentan con ironía un proyecto de Mac Donald

Homenaje a Mr. Wilson

París, febrero 16.—El anunciado programa de Mac Donald para una conferencia internacional con los Estados Unidos, encaminada a resolver todos los problemas pendientes juntos, ha sido recibida en Francia sin entusiasmo. Se desconfía de las conferencias y se sabe que Poincaré se opone particularmente a ellas, a menos que se prepare el terreno por acuerdos conducidos por correspondencia diplomática.

"Le Temps" dice que los grandes problemas sólo pueden solventarse individualmente, pero que las soluciones sólo pueden ser puestas en práctica en conjunto. Dice que hay dos etapas: la primera, el arreglo de cada cuestión por conversaciones privadas, y después, tal vez, la conferencia para coordinar las soluciones.

Bainville, escribiendo en "La Liberté", dice irónicamente que sencillo es, según Mac Donald, considerar todo resuelto: estos métodos tienen buen éxito en matemáticas, pero no en asuntos humanos. El proyecto de Mac Donald no es nada nuevo, sino simplemente la repetición de la conferencia de Génova.

Hacia la limitación del armamento aéreo mundial

Londres, febrero 16.—Un movimiento ya de los Estados Unidos, ya de Inglaterra, conducente a una conferencia de armamentos aéreos y su limitación, lo mismo que los terrestres, así como, tal vez, la formulación de un tratado angloamericano de arbitraje, puede esperarse para muy en breve. Recientes declaraciones en discursos en los influyentes en Inglaterra y en los Estados Unidos, demuestran una posición idéntica o la que precedió a la reciente invitación para la actual conferencia de expertos. En realidad ambos Estados Unidos e Inglaterra, están demostrándose desoiosísimos de tal movimiento; pero ninguno quiere tomar la iniciativa. La principal razón de esta indecisión es que ambos países temen que Francia no esté todavía convencida de que su única seguridad reside en cualquier parte, menos en su propia potencia. El éxito en la terminación de la conferencia de expertos, podría, tal vez, asegurar a Francia y permitir que la Gran Bretaña o los Estados Unidos, iniciaran las gestiones para la limitación de los armamentos aéreos y terrestres.

### No se cumple el reglamento de limpiabotas

Según el reglamento de policía, los limpiabotas no deben permanecer en la calle después de las siete de la noche. Esa disposición es burlada actualmente.

Por otra parte, los dueños de cantinas se quejan de la aglomeración de limpiabotas en sus establecimientos.

### ¿Se aumentará el impuesto de agua?

Es un hecho que en la próxima sesión municipal, al pedirse la revisión del proyecto del señor Smith para aumentar el impuesto del agua, los regidores se pronuncian en su mayoría en contra.

El proyecto tiene una base buena, pero según nos decía ayer un munícipe, lo malo de él es el aumento del impuesto de un servicio deficiente.

La creación de los inspectores es una magífica idea pero siempre que contribuyan con otras entradas.

### Grave denuncia que debe aclararse

Un regidor municipal conoce de una grave denuncia presentada contra un empleado de la ingeniería. Parece que el indiciado ofreció a una señora abrir completamente las llaves de los tubos de su casa si le pagaba.

¿Qué habrá de cierto en la denuncia apuntada.

### Velada en Guadalupe

La Sociedad de San Vicente de Paul del vecino pueblo de Guadalupe, dará esta noche en el teatro de aquel lugar una velada para la cual se han escogido selectos números a cargo de estimables señoritas y caballeros. Su objeto es recaudar fondos para el socorro de los menesterosos.

### Lo que dice el memorandum de Alemania para los expertos

Berlín, febrero 16.—El memorandum alemán a los expertos declara que Alemania debe tener "circulante monetario normal", obtenible solo con la ayuda de fuera y con la restitución del Rhin y del Ruhr. El "rentenmark" es estable; pero debe ser reemplazado por un circulante permanente de oro. Describe la situación como "convalecencia de la crisis", agravada por la separación económica que ha producido el derrumbamiento del Ruhr y de Renania del Reich, lo de la moneda y de las finanzas públicas, así como de las relaciones entre las áreas ocupada e inocupada. Señala que a mediados de enero había tres millones de personas sin trabajo y millón y medio que sólo tenían ocupación por cortas jornadas, causando un fuerte drenaje de los recursos del Estado. Sostiene que las perspectivas de restablecimiento son muchas, especialmente en lo que toca a los ferrocarriles, si se le da oportunidad al Gobierno. Por ejemplo, los ferrocarriles en la anteguerra ganaban quinientos millones de superávit, comparado con el déficit de cerca de dos millones en 1922. El tráfico marítimo alemán de la anteguerra era de cinco millones de toneladas. El año último el comercio superó al de la anteguerra, con once millones de importaciones y diez millones de exportaciones, en toneladas, mientras que en 1922 las cifras correspondientes fueron 6.3 millones de importaciones y 6.2 de exportaciones. Los trabajadores en la anteguerra ganaban un promedio de 35 marcos semanales, y en noviembre último el salario les producía sólo dieciocho marcos. Antes de la guerra Alemania cubría el déficit de géneros alimenticios mediante la importación de un quinto del consumo total; ahora ha perdido muchos territorios en virtud del Tratado de Versalles.

### Representante oficial de los Estados Unidos

Ginebra, febrero 16.—La Comisión de Desarme de la Liga de Naciones se reunió bajo la presidencia de Schanzer—representante de Italia—y con Mr. Grew participando oficialmente en representación de los Estados Unidos, con el propósito de preparar una nueva convención internacional que suprima la manufactura de armas y el tráfico de material de guerra.

Mr. Grew declaró que los Estados Unidos simpatizan con el objeto de la reunión, y agregó que tiene instrucciones específicas del Departamento de

Estado de transmitir el pacto cuando se lo haya redactado, con el fin de que los Estados Unidos le otorguen la más seria consideración.

La participación de Mr. Grew es la más íntima cooperación que los Estados Unidos han dado hasta ahora a la Liga, mientras el reconocimiento de la necesidad de redactar un nuevo Tratado para regular el tráfico de armas, se debe puramente a la negativa de los Estados Unidos a ratificar el Tratado de Saint Germain a tal respecto.

### La corrida de toros de hoy en Cartago

Hoy se inaugurará en Cartago el Circo de Toros construido en la Plaza de Iglesias. El ganado que se lidiará es escogido de la finca de los Coto.

De esta ciudad irán varios jóvenes a esa novillada. Varios aficionados piensan lucir sus habilidades con trajes de luces. Dios quiera que éstas no sean apagadas con una fuerte embestida de los cornúpedos.

### También en Puntarenas talta agua

Los vecinos de Puntarenas se quejan como los josefinos, de la escasez de agua en la cañería de la ciudad. Es de sentirse, sobre todo, que esto ocurra en los presentes momentos en que hay tantas personas de temporada en aquel lugar.

### Torrencial lluvia de colones

Es imposible detener la impetuosa coariente que va sin remedio a la imprenta del Trust

De la "Gaceta" de hoy, sin comentarios, porque habría que hacerlos todos los 365 días del año, ya que cada 24 horas se publican estos acuerdos de lluvia torrencial de miles, tomamos los siguientes:

N.º 80

San José 13 de febrero de 1924  
El Presidente Constitucional de la República

ACUERDA:

Que con cargo a la 3ª. partida de "Gastos Diversos" de Gobernación (Diario Oficial y trabajos de imprenta) se gire la suma de (₡ 2572.00) dos mil quinientos setenta y dos colones a la orden del señor Administrador de la Imprenta Nacional, por trabajos ejecutados por cuenta de esta Secretaría, según factura de fecha de ayer.

Publíquese.—ACOSTA

El Secretario de Estado encargado del Despacho de Gobernación  
AQUILES AGOSTA

N.º 82

Cartera de Gobernación

N.º 76

San José, 8 de febrero de 1924  
El Presidente Constitucional de la República

ACUERDA:

Girar con cargo la partida 3ª. de "Gastos Diversos" de Gobernación (Diario Oficial y trabajos imprenta) la suma de (₡ 163.00) ciento sesenta y tres colones a la orden del señor Administrador de la Imprenta Nacional, por trabajos encomendados por esta Secretaría, según cuenta presentada con fecha 17 de enero próximo pasado.

Publíquese.—ACOSTA

El Secretario de Estado encargado del Despacho de Gobernación,  
AQUILES ACOSTA

### Las bandas ambulantes

La banda de Alajuela se encuentra en Santo Domingo, la de Heredia en San Ramón y la de Cartago irá a Turrialba.

Ginebra, febrero 16.

Virtualmente toda la sesión de la Conferencia del Desarme se dedicó a rendir un homenaje a Wilson. Los miembros de la Comisión se pusieron de pie mientras Schanzer y Cecil elogiaban al fundador de la Liga, uno de los más grandes benefactores de la humanidad.

El señor Urrutia, representante de Colombia, en nombre de Sudamérica, le calificó del más eminente sucesor de Washington y Lincoln.

Mr. Grew contestó agradeciendo en nombre del pueblo norteamericano y dijo, respecto de su posición en el seno de la Comisión, que no tenía autoridad para comprometer a los Estados Unidos, pero que inmediatamente transmitiría todos los proyectos, pactos y recomendaciones, con la seguridad de que si el plan se encuentra aceptable para la supresión del tráfico de armas en los Estados Unidos, se tratará de hacer aprobar la ley respectiva en la legislatura a fin de llenar la necesidad de hacerlo efectivo.

### El enviado del Soviet a Roma

Moscú, febrero 16.—Puesto que se ha cambiado la sede para la reunión de la Conferencia naval de armamentos, que se celebra actualmente de Suiza a Roma, el Gobierno Soviet ha decidido participar el envío del vicealmirante Behrens, antiguo jefe de Estado Mayor de la Armada del Zar y próximo agregado naval en Londres, como delegado.

La capitulación de la Liga al boycott del Soviet contra Suiza, produciéndose después del reconocimiento británico e italiano, se considera en Moscú como la culminación de los triunfos diplomáticos de esta semana.

Los jefes de la prensa oficial ven la ruptura de la Entente como un hecho en favor de la "Poderosa Aliada de Rusia", Italia, como Inglaterra, pueden ver con calma el decaimiento de la Entente", dice Radek, advirtiendo que la principal rival de Italia en el Mediterráneo es Francia.

### La comisión de armamentos se reúne

Ginebra, febrero 16.—La Comisión de la Liga de Naciones para la reducción de los armamentos comenzó sus deliberaciones en su esfuerzo para redactar un pacto internacional que controle el tráfico en armas. El señor Schanzer, de Italia, presidia. Varios miembros de la Comisión opinaron que sería inútil celebrar un nuevo tratado a menos que se asegure el apoyo norteamericano, puesto que los Estados Unidos son uno de los principales países manufactureros de armas.

Reproducción solicitada

# Tremendo anatema contra José Vicente Gómez

Dr. José Vicente Gómez  
Caracas, Venezuela

La conciencia pública, que no hiere nunca a man salva y sabe definir la culpabilidad que le cabe a un delincuente, así oculte su puñal bajo la toga del magistrado o bajo la blusa del hampón, lo señala a usted como asesino de su tío Juan C. Gómez, quien en la fauna gubernamental de Venezuela, estaba investido con el alto cargo de Vicepresidente de la República.

"Yo Acuso..." tribuna vengadora erigida para denunciar crímenes, porque denunciar es una de las formas de decapitar, arroja sobre usted esa acusación, sacándolo a la plaza pública a donde algún día la Sanción Moral le irá a buscar, no para recordarle deberes incumplidos, como se hace con los magistrados que desvían la función de su

alto ministerio, sino para que la ley lo conduzca por el camino que tiene señalado a los bandoleros y a los criminales.

Aquí en México, país civilizado, donde la justicia ejerce su serena labor sin limitaciones terroríficas por parte de los encargados del Poder Ejecutivo, y donde no median componendas como la que puso en libertad el SUBJUDICE su pariente Eustoquio Gómez, asesino del Dr. Mata Illas, le queda a usted expedita la acción ante los Tribunales competentes para someternos a un juicio por calumnia, si opone a nuestra acusación la desnudez austera de la verdad.

G. EGEAR MIER  
GILBERTO GIL G.

ALBERTO RAVELL

(Tomado de "Yo Acuso" México)

## La boda Cordero-López

En la mañana de ayer, en el templo de la Dolorosa, recibieron la bendición matrimonial el señor don Carlos Cordero Portuguez y la señorita María López Bonilla. Los nuevos esposos fueron apadrinados por don Alejandro García y doña Genoveva de Quirós, don José Luis Quirós y señorita Rafaela Monge, don Rogelio Portuguez y señorita María López, don José Antonio Salas y doña Lucía de Salas.

Después de la ceremonia religiosa se sirvió un café en casa de los padres de la novia.

Por la aventura de los nuevos esposos formulamos nuestros votos.

## La boda Salas-Villalobos

El Presbítero don Víctor Manuel Villalobos ha de officiar hoy, en San Isidro de Coronado, la ceremonia matrimonial del joven don José Luis Salas y la señorita Caridad Villalobos.

Los jóvenes esposos han de ser apadrinados por don Inocente Villalobos y doña Oliva de Zamora, doctor don Santiago Zamora y doña Estela de Villalobos, Lic. don José Vargas Porras y señorita Virgita Vargas, don Aníbal Villalobos y doña Austelina de Vargas Porras, don Andrés Corrales y señorita Anita Villalobos, don Ramón Angel Salas y señorita Elia Villalobos.

Después de la ceremonia será servido un café y los nuevos esposos saldrán para la ciudad de Aserrí donde fijarán su residencia.

Por la ventura del nuevo hogar formulamos nuestros sinceros votos.

## Se continuará con la política de Lenin

Moscú, febrero 16.— Rikoff, en su primera declaración desde que fué electo Primer Comisario, ha dicho que continuará la política extranjera de Lenin y aseguró que los Soviets no pretenden gobernar a los otros pueblos y quieren mantener la paz; pero que, mientras la situación internacional esté complicada por el tratado de Versalles, debe mantenerse el ejército rojo listo a la defensa.

### Declaraciones de Rikoff

Graudenz 16, febrero.—La agencia Rosta entrevistó a Rikoff, quien ha declarado: el principal problema del nuevo Gobierno es la continuación de la política de Lenin. Los países que antes de los otros han entrado en relaciones con nosotros no se arrepentirán de ello. El reconocimiento por Inglaterra y por Italia hace posible el cambio de la política de los otros países hacia Rusia, hasta que se vean obligados a desarrollar sus relaciones económicas. Esos países están suficientemente garantizados. Nuestros intereses en el año anterior han crecido rápidamente y nuestras economías han vivido, en forma notable, de nuestro propios recursos. Las relaciones con Alemania, la Gran Bretaña e Italia pueden acelerar tal crecimiento por la atracción de capitales extranjeros, la contratación de empréstitos y el otorgamiento de concesiones.

La continuación de la política oriental de Lenin no es precisamente de ayuda sino de cooperación en sus esfuerzos para alcanzar su cultura nacional cuando nos dirigimos a fortalecer nuestras relaciones con Turquía, China, Persia, Afganistán y otros países.

En lo interior, desarrollamos nuestra economía mediante el aumento de la exportación de nuestros productos agrícolas, acrecentando así la potencia adquisitiva de nuestros campesinos.

También han mejorado el presupuesto, la moneda circulante y el comercio de máquinas y aparatos que han visto descender su costo. Buscamos vinculaciones entre la ciudad y la aldea y unidad entre los obreros y los campesinos, y procuramos ayudar a que los agricultores adquieran caballos de labor y no les falten alimentos.

ACEITE VERDE



ACEITE VERDE

AQUI ESTA  
Cúrese esa picazón de los brazos, piernas y espalda

De venta en todas las boticas

ALMACEN  
TOMAS FERNANDEZ

Ofrece durante los días jueves, viernes, sábado y lunes

MANTEQUILLA PURA  
MARCA "LA GUARIA"  
a razón de Cj. 2-50

TELEFONO 198 APARTADO 614

No olvide la Minerva

Anunciese en este Diario

# ¡CONSTRUCTORES!

Usando nuestro

## Traslapo Machiembrado

(PATENTE DE INVENCION N.º 284)

economizarán dinero  
y tiempo

Háganos una visita para demostrarle las ventajas de este nuevo sistema

UNICOS DISTRIBUIDORES:

Aserradero y Depósito de Maderas del Pacífico

100 varas al Norte  
de la Iglesia del Carmen

**F. Barbará** Teléfono  
439  
Admor. General

Permanente

A nuestros muy estimables  
colaboradores

Por tener exceso de material informativo de suma importancia todos los días, se advierte a nuestros muy estimables colaboradores que en adelante la Dirección del DIARIO DEL COMERCIO no dará su visto bueno ni publicará, bajo ningún concepto, artículos que pasen de una columna.

Salvo, desde luego, que la colaboración sea especialmente solicitada.

## SE COMPRA CASA

en punto céntrico de San José  
Higiénica, contra temblores  
y de regular tamaño  
Diríjase a este Diario a X.

JABONERIA DE  
Jesús M. Castro V.  
Jabones de primera calidad  
Teléfono 100. Plaza Víquez. San José

Imprenta Minerva

# Centroamericano debe ser: "No permitir

## la intervención extraña"

responsal en  
ruega re-  
tamen que

Comisiones  
stigación

Convención, las  
Centro Amé-  
Estados Unidos,  
meten a que,  
pudieren arre-  
ctoriamente, por  
omática, una con-  
originada por dis-  
o diferencia de  
obre cuestiones  
relativas a in-  
tos de tratados  
ones que no  
xistencia sobe-  
pendiente de  
de las partes sig-  
constituir una  
de Investigación  
objeto de facilitar la  
de la controversia  
te una investigación  
cial de los hechos.

Las comisiones de in-  
vestigación tienen su ori-  
gen en la primera Confe-  
rencia de La Haya, en 1899;  
pero no lograron obtener  
una organización seria sino  
en 1907, con ocasión de  
la segunda conferencia.

Los países centroameri-  
canos habían celebrado, se-  
paradamente, estas conven-  
ciones con la República de  
Estados Unidos; pero aho-  
ra han ajustado, en conjun-  
to, este nuevo compromi-

so, abrogando los que ha-  
bían signado anteriormente.  
No vemos motivos para  
esta transformación, desde  
luego que las repúblicas  
de El Salvador, Guatemala,  
Honduras, Nicaragua y  
Costa Rica fueron a Was-  
hington a pactar sobre sus  
peculiares intereses y a vin-  
cularse entre sí, en la for-  
ma más justa y razonable,  
para su destino común;  
más por obra de esta Con-  
vención se da ingerencia  
en materias o controver-  
sias centroamericanas a una  
Potencia que aunque muy  
respetable, no forma parte  
de la familia centroameri-  
cana ni participa de nuestras  
excepcionales condiciones  
políticas.

Además, las Comisiones  
Internacionales de Investi-  
gación, son un medio para  
llegar al arbitraje amplio y

obligatorio; y como los  
países de Centro América  
han pactado sobre esa ma-  
teria, no se vé el móvil  
que pueda impulsarlos a  
celebrar una Convención  
que no tiene más finalidad  
que preparar el advenimien-  
to definitivo del Arbitraje  
el cual afortunadamente, ha  
tenido entre nosotros la  
más solemne consagración.

Es nuestra opinión, pues  
que esa Convención, no es  
conveniente aceptarla, por-  
que el ideal que deben man-  
tener estos pueblos es no per-  
mitir la intervención extraña  
ni aún por vía de investiga-  
ción de materias o cuestiones  
que sólo atañen a la sobera-  
nía centroamericana.

Convención de Libre Cambio

Esta es una hermosa aspi-  
ración, mantenida tiempo  
há por los pueblos centroa-

mericanos; pero que al tra-  
tar de llevarlo a la práctica,  
choca con intereses locales,  
que no es dable destruir en  
un momento.

De ahí, que esta Conven-  
ción debe estar concebida  
en términos claros y preci-  
sos, para que no origine  
conflictos ni lesione intere-  
ses económicos o fiscales,  
dignos de respeto.

Notamos, en ese sentido  
vaguedad y obscuridad en  
la parte final del artículo I,  
que admite el libre cambio  
respecto de productos ma-  
nufacturados en que predomine la materia prima del  
país que los fabrica o ex-  
porta.

Es justa la observación  
del señor Ministro de Re-  
laciones Exteriores de El  
Salvador, quien al comen-  
tar esta Convención, se  
pregunta cuál será el crite-  
rio para juzgar del predomi-  
nio de materia prima, si el  
peso, el valor o el volú-  
men.

Mientras no se uniforme  
el criterio de los gobiernos  
signatarios sobre ese punto  
importante, la Convención  
queda expuesta a fracasar y  
a dar margen a conflictos  
y disputas.

Tal es nuestra opinión;  
pero la Honorable Junta  
Directiva resolverá lo mejor.

M. Castro R. Miguel  
Gallegos R.

## En vacaciones

Don Roberto Smith, Sub-Di-  
rector del Banco de Costa Ri-  
ca, se encuentra en vacaciones  
en el Puerto del Atlántico.

A su regreso presentará dos  
nuevos e interesantes proyec-  
tos municipales que serán la  
nota del día.

Le deseamos una grata per-  
manencia en aquel puerto.

C A C A O

Q. H.

EL PREFERIDO DE TODOS

GARANTIZADO PURO

Pídalo en todas partes  
DE VENTA

en todos los establecimientos

DIRECCION FABRICA  
50 varas al Este de la botica  
la Dolorosa

JUAN R. ACUÑA C.

Electricista

Para cualquier trabajo en el  
ramo, llame al

Teléfono No. 688

y quedará usted satisfecho.

Taller: Detrás de La Dolorosa

ANEMIA — FALTA de FUERZAS  
POBREZA de la SANGRE  
COLORES PÁLIDOS  
CONVALESCENCIA  
se curan con el  
verdadero  
HIERRO BRAVAIS  
FER BRAVAIS  
en gotas concentradas  
Recomendado  
a las personas  
debilitadas  
por las ENFERMEDADES, el  
CRECIMIENTO, las FIEBRES, etc.  
10 a 20 gotas a cada comida.  
En todas las Farmacias y 16, Rue de Rocroy, PARIS

## Grandes funciones en los Teatros

# MODERNO Y ADELA

Hoy Domingo en el Moderno Estreno de la grandiosa y sensacional película

# EL TERREMOTO

EN SIETE PARTES POR LON CHANEY

MODERNO, Martes 19. Debut de la tonadillera más bonita de España

## CONCHITA PIQUER

ADELA, Jueves 21. Grandioso Debut de una notable Compañía española de

## Opereta y Zarzuela

Muy pronto en el MODERNO la Grandiosa Compañía de Drama María del Pilar Martínez

# TOPICOS DEL

## Jorge Volio es el hombre más grande de Costa Rica

No otra cosa proclama editorialmente un periódico jimenista en su número del viernes, chorreando adulación como ha de haber chorreado tinta la prensa que lo imprimió.

Manifiesta ese editorial entre otras cosas que Jorge Volio, cuyo nombre repite en cada línea, es la figura épica que se destaca en la Iliada de la epopeya costarricense; que Jorge Volio es el ángel salvador que se levanta contra la monstruosidad del tinoquismo; que el país entero estuvo pendiente de él y siguiendo sus pasos cuando gemía bajo el peso del despotismo; que Jorge Volio es la libertad, la rebelión y la justicia; que Jorge Volio ha marcado instantes definitivos en la historia nacional; que Jorge Volio es la encarnación del movimiento libertario de Fernández Güell; que Jorge Volio fué la condenación y fué el fin de los Tinoco; que Jorge Volio es una tempestad que viene a destruir el pasado y a destruir el mal; que Jorge Volio conmueve con su Evangelio; que Jorge Volio es una figura legendaria; que Jorge Volio es la fuerza, la renovación, la juventud; y sigue con Jorge Volio arriba y con Jorge Volio abajo repitiendo—como ya dijimos—su nombre más de cuarenta veces en cada párrafo, y adulando al hombre de manera servil.

En resumidas cuentas, Jorge Volio es algo como del otro mundo, a pesar de haber declarado hace pocos meses que el jimenismo está compuesto de tres argollas: la argolla tinoquista, la argolla pedagógica y la argolla de los eternos traficantes de la política.

Cuando el señor Volio dijo públicamente esta gran verdad, talvez la única gran verdad de sus divertidos y embaucadores discursos, entonces no era tan de la otra vida como actualmente para algunos señores jimenistas. Porque si el inspirado autor de editoriales a que nos hemos referido, verbigracia, escribiera de buena fe, es lo lógico que habría sido volista, partidario del hombre más grande que tenemos y entusiasta defensor de los evangelios que tanto llaman su atención en estos momentos.

Pero bien, demos fin a esto. ¿Por qué resulta que el ex-reformista Volio es ahora nada menos que prócer? ¡Ah, porque con la entrega que mediante un pacto ha hecho de sus humildes diputados al señor Jiménez, se están imaginando los traficantes que ya triunfaron, y que el dinero malgastado volverá a sus bolsillos!

¡Eso llaman ellos "salvar a la Patria"! ¡

## Los contratos bananeros y la actitud sospechosa del Poder Ejecutivo

Entendemos que algún mar de fondo, de mucho fondo, debe haber en esto de que el Presidente de la República haya convocado al Congreso a sesiones extraordinarias, con el pretexto de discutir y aprobar el Código Penal del Lic. Astúa.

Hemos dicho que el Código no es más que un pretexto, porque en «La Gaceta» sólo se publicó el acuerdo de convocatoria a extraordinaria refiriéndose a ese Código, y el mismo día un diario de la localidad, con entrada libre a la casa presidencial, daba en sus columnas la noticia de que el Congreso iba a conocer del impuesto bananero.

Lo que pudo considerarse en el primer momento como un error de aquel periódico quedó ya desvanecido, pues en el mismo colega aparece publicada ayer una entrevista en que el Presidente Acosta declara que él no ampliará la convocatoria para que los señores diputados conozcan de nuevos asuntos, y que sólo serán sometidos a su conocimiento: el Código Astúa y el impuesto bananero.

De manera que el señor Presidente de la República ya tenía dando vueltas en su cabeza estas peligrosas cuestiones bananeras, cuando firmó el acuerdo de convocatoria a extraordinarias. ¿Por qué entonces prefirió guardar el secreto y echar por delante el Código Astúa? ¿Por qué motivo titubeó el mandatario en decir por medio de «La Gaceta» que quería que se reuniesen los padres conscriptos, para que su Administración terminara dejando resuelto un problema tan grave para los intereses de la República, y para el porvenir de sus finanzas, como el de los impuestos bananeros?

Como se ve, el Poder Ejecutivo sólo desea sondear la situación, sin importarle un bledo el Código Astúa. ¡Estarán don Julio y don Aquiles pensando a estas horas en códigos penales!

Y no otra cosa cabe decir (ni puede menos de referirse el comentario público a *mares de fondo*) porque ¿qué interés tiene un gobierno el cual ya termina sus papeles y que está liando sus maletas en afrontar la resolución de un problema gravísimo, que debe meditar y discutirse ampliamente? ¿Cómo es posible que estos señores que en cuatro años de gobierno ni siquiera se han atrevido a definir los asuntos peroleros pretendan ahora, en pocas semanas, resolver un caso todavía de mayor trascendencia puesto que no se trata de ilusiones sino de hechos reales?

Después de las preguntas anteriores sólo nos resta manifestar que el país asistirá en breve a debates legislativos que lo afectan hondamente. Y que el DIARIO DEL COMERCIO no se ha de concretar a escribir informaciones *neutrales*, por sentirse obligado a ser PARCIAL, MUY PARCIAL en pro de los intereses de la nación.

¿Cuáles son esos intereses nacionales? Será necesario antes de decirlo conocer el proyecto que presente a la Cámara el Poder Ejecutivo; estudiar las proposiciones que hagan las compañías fruteras; tomar en cuenta a los bananeros costarricenses, etc. etc.

Esta hoja periódica quiere servir en esta ocasión como en todas lo ha hecho, con la mayor justicia y sin apasionamiento alguno, a Costa Rica; y a todos aquellos que con su trabajo y con su esfuerzo ayudan eficazmente al engrandecimiento de Costa Rica.

## El caso Ricardo Jiménez

Creer poco más o cuando en e con que no contrario, re Ehandi por don Ricardo el mero con legis ley no pueden s

Por supues gurar es que Honduras prese tendrá que con aquí no hay nec

Lo único ción de las Jur de sanción. Y Alajuela y en equitativamente Agrícola, un rep un ciudadano ho otras agrupaciones

Eso es todo. mundo.

## Le limaron asperidad don Ricardo Jiménez

Lo dice un colega de ayer con admirable frescura: a don Ricardo Jiménez que estaba indignadísimo por haber abusado de su nombre los que se hicieron pasar por plenipotenciarios suyos, han logrado meterlo en el redil los lugartenientes y principales directores de su Partido.

¿Será cierto todo esto? ¿Así manejan al Lic. Jiménez tres o cuatro traficantes políticos, como muy bien los llamó el propio general Volio que hoy se abraza con ellos para «salvar a la República»?

¡Calculen los lectores qué sería del país si este señor Jiménez pudiera algún día volver a gobernarle! ¡Lo traen y llevan como a un niño recién nacido o como a un viejo octogenario!

## Casa pequeña

Se necesita casa pequeña y en punto céntrico.

Informes en esta Administración

### Tratado de Contabilidad y Prácticas Comerciales

por Juan Fernández Morúa, Auditor Público

El Tratado más moderno y completo que existe en lengua castellana. Solicitado de Madrid, Barcelona, México, Colombia, Buenos Aires, Guayaquil, Guatemala, Salvador, Nicaragua, etc. Mencionado como clásico en la materia

ESCRITO, EDITADO, ANUNCIADO y VENDIDO

en Costa Rica por su propio autor, sin ayudas ni solicitudes a Gobiernos ni Municipalidades

ABRIENDOSE CAMPO POR SI MISMO EN TODAS PARTES

Cerca de 1000 páginas de conocimientos comerciales de inmenso valor práctico

Concesionarios exclusivos para la venta por volúmenes Sauter & Cia (Librería Lehmann)

Puede obtenerse en pequeños volúmenes para fácil estudio, dirigiéndose al autor, y con arreglo para exámenes y consultas, con la

Escuela Postal San José

## Trapiche

Se vende un magnífico trapiche de tres masas para fuerza hidráulica o de vapor. Entenderse con Guillermo Garbanzo en San José

TACK HING LUNG y C.º GIL CONG IMPORTADORES - Puntarenas

DR. RAFAEL CRUZ Cirujano Dentista

Extracciones sin dolor

Trabajos Garantizados

Fronte a la Botica Francesa

Contiguo al Desp. del Dr. Uribe

Teléfono 198

## El Gallo de Oro

GAMISERIA

Se ha trasladado a la Avenida Central 50 varas al Este de la antigua Gelsha

## CASA EN VENTA

EN EL CENTRO DE SAN JOSE

Se vende buena casa esquinera de grandes dimensiones. Para más detalles entenderse con esta gerencia

## UNITED FRUIT CO.

### Servicio de Vapores

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el domingo 20 de los corrientes, los vapores PASTORES, ULÚA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio entre Nueva York y Limón, llegando los días domingo en la mañana y zarpando los días lunes en la tarde directamente para Nueva York vía Habana, Cuba.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal y Kingston, Jamaica. Los vapores ESPARTA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston.

Los vapores ESPARTA y SAN BRUNO en combinación con los vapores de la Elders & Fiftes Ltd., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los días viernes en la tarde, y los vapores SAN BENITO y SAN BLAS zarparán quincenalmente directamente para Boston los días sábado en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los señores Sasso y Pirie Sues., Sub agentes en San José.

G. P. Chittenden Administrador

San José, Enero 11 de 1924

## Encargue sus trabajos a la MINERVA

## Stable at Otoya

Riding horses

Cars for transports

Wagon for demanagin

Couches at any time

Caballos para pascos

o jornadas al volcán

Coches a toda hora

Carretones para transportes

Vagón para traslado de muebles

Pida a la Caballeriza del Barrio Otoya.—Telef. 671 R. JOSE MARIA ZELEDON

Visite nuestros talleres

Lea este Diario

# PERSONALES Y SOCIALES

A cargo de GUILLERMO TRISTAN

## Mañana celebra la fecha de su natalicio el Lic. don Alberto Echandi



Mañana celebra la fecha de su natalicio el señor Licenciado don Alberto Echandi postulado para la Presidencia de la República en el cuatrienio próximo, y electo sin lugar a duda por una inmensa mayoría de sufragantes.

El Licdo. Echandi, leal servidor de la Patria, ha descollado entre sus conciudadanos por sus eminentes servicios prestados al país y por los muchos méritos que lo distinguen.

El DIARIO DEL COMERCIO envía al esclarecido ciudadano Licdo. don Alberto Echandi sus congratulaciones más sinceras, a la vez que formula votos muy cordiales por su felicidad futura.

## El "papá" del "Diario del Comercio"



Don Camilo de Mézerville

¿Habrá palabra que con mayor intensidad exteriorara el afecto y la estimación profunda que aquí todos sentimos por el caballero sin tacha, don Camilo de Mézerville, como la de "papá" del DIARIO DEL COMERCIO?

Porque, efectivamente, eso ha sido de esta Empresa el señor de Mézerville quien hace ya tres años y medio, el 17 de agosto de 1920, se lanzó decidido a la fundación del DIARIO DEL COMERCIO que desde ese día viene figurando, sin interrupción, en el periodismo costarricense.

Y en momentos de angustia, en épocas de crisis, él siguió siempre adelante para que ni por un momento pudiera desmerecer un periódico de absoluta independencia, cuyas campañas en pro de los intereses nacionales se hacían—COMO SE HACEN HOY Y SEGUIRÁN HACIÉNDOSE—indispensables en un país de convencionalismos, de disimulo y de neutralidad calculada.

Por eso, hoy que deja sus intensas labores en esta Empresa por venta que ha hecho de ella a su actual Director, a cuyo cargo quedan el activo y el pasivo según escritura pública otorgada ante el notario don Claudio Castro Saborío el 14 de los corrientes, no podemos menos que rendirle este sentido homenaje de cariño, pero no sin advertirle que hemos de persistir en considerarlo como al legítimo "papá" del DIARIO DEL COMERCIO.

## La salud del ex-Presidente don Rafael Yglesias Castro



Gracias a las atenciones y cuidados de los médicos que le han asistido, se encuentra ya del todo restablecido y positivamente ha de volver a sus labores de la administración del Ferrocarril al Pacífico a fines de esta semana, el señor ex Presidente de la República don Rafael Yglesias Castro.

Durante los días de su enfermedad el señor Yglesias recibió numerosas demostraciones de simpatía de todos los pueblos de la República, muy especialmente de la sociedad capitalina en donde tanto se aprecia y quiere al ilustre estadista.

### Natalicios

Celebran hoy la fecha de su natalicio D. Enrique Echandi, don Rómulo Tovar, doña Ester Zúñiga Vargas de Villalobos y las señoritas Florence Yglesias N., Carmen Quirós Salazar y Angellina Echeverría Velázquez.

Mañana celebran igual fecha don Alberto González Lahmann, don Juan Rafael Flores Antillón, doña Amalia Lahmann Carazo v. de González Soto y señorita María Escalante Bonilla.

### Fechas matrimoniales

Celebran hoy la fecha de su matrimonio el Lic. don José Ramón Chavarría y doña Albertina Salas Castro (1895).

Mañana celebran igual fecha don Juan Rafael Flores Antillón y doña María Crisolina Lara Fernández (1920).

### Recordatorios

Cumplen años hoy de haber fallecido don Manuel Arce Agullar (1921); don Arturo Dent Alvarado (1923); don Jesús Páez Brenes (1921); don Narciso Esquivel Sáenz (1918).

Mañana cumplen igual fecha don Isaac D. Sarro (1913); señorita Adelfina Dávila Ugalde (1923) y señorita María Dent Conejo (1900).

### Estimable viajero

El jueves próximo debe salir de esta capital con destino a Limón en donde ha de tomar el vapor "Bayano" que lo conducirá a Europa, el caballero don Guillermo Peters y su señorita hija María. Van el señor Peters y su hija a Alemania, en donde permanecerán varios meses, en vía de negocios. Desearnos a los estimables viajeros una grata travesía y pronto regreso al seno de nuestra sociedad en donde tanto se les aprecia.

### Bautizo en Alajuela

El domingo último fue presentado a la pila bautismal en la Catedral de Alajuela, el primogénito de los esposos don Ramón Méndez Quezada y doña Olivia Méndez. Actuaron como padrinos don Mario Agüero G. y la señorita María Clemencia Padilla. Al simpático chiquitín se le impuso el nombre de Carlos.

## NATALICIO



Mañana celebra la fecha de su natalicio la estimable dama doña Amalia Lahmann Carazo v. de González Soto, esposa del que en vida fué el recordado caballero don Alberto González Soto.

La distinguida dama que ha de celebrar mañana su día de días, ha merecido la más alta estimación de nuestra sociedad por sus muchas virtudes. Envidiamos nuestra enhorabuena a la señora de González deseándole muchos años más de vida.

### Viajeros

Para San Ramón salió el coronel don José María Pinaud.

Don José Angel Chaves, cronista deportivo de "La Tribuna", salió para el Volcán Irazú en la tarde de ayer.

Para Puntarenas, acompañadas de su señora madre, salieron ayer las señoritas Hilda, Laura y Ella Lyon.

Don Guillermo González Herrán y señora, acompañados de su hijo Alvarito, salieron ayer de temporada a Puntarenas.

Regresó a Limón el Dr. don A. A. Facio.

Para Puntarenas salió don Miguel Cárdenas h.

Regresó de Puntarenas el Dr. don Solón Núñez.

Regresó de Puntarenas y siguió para Cartago la señorita Alda Pattoni C.

Don Fernando Golcochea salió para Puntarenas.

El Ing. don Lucas Fernández, su señora y familia salieron para San Antonio de Belén.

El Ingeniero don José Francisco Salazar salió ayer para Puntarenas. Posiblemente siga para San Francisco de California en asuntos profesionales.

El coronel don Manuel Luján salió para Puntarenas.

La señorita Petrita Ross salió para Limón.

Partieron para Puntarenas el Lic. don Manuel Rojas Gómez, señora y familia, don Miguel Montecalegre, el Dr. don Pedro Hurrado Peña, don Carlos White y familia, doña Antonia Valverde v. de Gutiérrez y las señoritas Hilda Gutiérrez, Antonia Gutiérrez y Consuelo Gutiérrez.

El Dr. don Antonio Justiziani salió para Línea Vieja.

Don Roberto Ortiz partió para Cartago.

El Lic. don Carlos María Jiménez se encuentra en Peralta.

### Viaje a Roma

En el mes de mayo próximo debe salir para Roma, con el fin de visitar a S. Santidad el M. I. Sr. Arzobispo de la Arquidiócesis de Costa Rica Monseñor Castro. Permanecerá en su viaje unos cinco meses.

### De tránsito

En el Hotel América de Limón han estado de tránsito los pasajeros siguientes: Jorge Braddock, Ramón Calderón, M. de Jesús Quirós, Sofía Barmet, Mateo Bernasus, J. R. Izasa, Abel Sánchez y Delfín Ladrón de Guevara.

## Los últimos estertores de la reacción en México

San Salvador, febrero 13; Legación de México

San José, Costa Rica

Satisfáceme transcribirle los siguientes radiogramas de esta fecha: "México. Medio día de

hoy fué ocupada Veracruz por las fuerzas del Gobierno, quedando desde luego abierto el tráfico internacional.

Guadalajara, Secretario de Guerra. Hónrome comunicar a Ud. que hoy a las 12 m. ocupé esta plaza con fuerzas de mi mando. El enemigo completamente desmoralizado huyó rumbo a Colima, abandonando en ésta mucho material rodante consistente en treinta locomotoras y cerca de doscientos carros.

General en Jefe de la división de caballería.—ROBERTO CRUZ

Felicítolo y saludolo afectuosamente,

BORDES MANGEL

**TE DE COSTA RICA**  
Planta de que se hacía el Vino Juvenil.  
Cura y protege al bello sexo de toda enfermedad del vientre  
\$1.50 el paquete  
De venta en todas las boticas  
Adolfo de Lemos

Para todo trabajo tipográfico la Imprenta Minerva

Francisca v. de Escribano, Tobias y Ofelia, Marco Aurelio, Hortencia y Rómulo Escribano Alvarado dan por este medio sus más cumplidos agradecimientos a todas aquellas personas que con ofrendas florales, Cartulinas, telegramas y en diversas formas les manifestaron su pesar por el sentido fallecimiento de su querido esposo y padre.

Francisco Escribano Llorente

San José 17 febrero de 1924

# Lo que nos dijo D. Felipe J. Alvarado acerca de las cocinas eléctricas

Deseando informar a nuestros lectores ampliamente sobre el proyecto de las compañías del Tranvía y Felipe J. Alvarado para aumentar la tarifa de cocinas eléctricas o bien suprimir ese servicio, estuvimos ayer en las oficinas del Sr. Alvarado con el objeto de inquirir lo que hubiese sobre el particular. Don Felipe nos recibió amablemente. Abordada la cuestión nos dijo: las empresas de luz eléctrica y fuerza motriz tienen en la actualidad pérdidas con el servicio de cocinas, por lo cual se ha resuelto no hacer nuevas instalaciones y cuando alguien la retire no volverla a dar. Es decir suprimirlas poco a poco.

¿Y por qué no se busca el modo de hacer un aumento del precio que se cobra en la actualidad? le preguntamos.

—Eso ya lo tengo estudiado y estoy viendo el modo de llevarlo a cabo sin maltratar mucho a los abonados. En esto influyen los tipos de cambio. Si se mantuvieran al actual otra cosa sería, pues los materiales cuestan precios muy subidos. Por ejemplo: un pedido de alambre forrado que acabo de hacer me cuesta más de once mil colones y así sucesivamente.

La inestabilidad del cambio es indudablemente muy perjudicial.

—Y la Caja de Conversión?

Eso es un poco difícil no habiendo una buena base. Pero todo depende de la situación del Gobierno. En Colombia, cuando la crisis era mayor, el Gobierno tomó medidas muy oportunas.

—¿Algo así como el Talón de Oro?

—No. El aspecto de los problemas era muy diferente y el de Costa Rica se presenta con mayores ventajas.

La situación de nuestro país se resolverá cuando venga un gobierno fuerte. Pero no uno presidido como el de don Julio Acosta, que es un gran idealista...

Seguimos cambiando otras impresiones con el señor Alvarado, quien nos hablaba con entusiasmo de las reformas introducidas en la Planta de Belén, de las fuertes sumas gastadas en mejorar el alumbrado etc.

Incidentalmente nos refirió que su planta le cuesta más de \$ 1.150.000 y que no es de ningún modo un negocio que produzca fortunas.

Otras cuestiones más conversamos amablemente con el señor Alvarado, a quien agradecemos los datos que ha tenido la fineza de suministrarnos sobre este asunto que actualmente preocupa no sólo a las Compañías que suministran fuerza eléctrica, sino también a los interesados en aprovecharla.

# Despedida al señor Decano del Cuerpo Consular

Según lo hemos anunciado, mañana lunes partirá a Puerto Limón el apreciable caballero don Juan C. Margueirat con el fin de tomar el vapor que ha de conducirlo a Ottawa, Canadá, en donde ha sido nombrado Cónsul General de su país, después de largos años de ejercer igual cargo en Costa Rica.

El señor Margueirat es el Decano del Cuerpo Consular extranjero acreditado en Costa Rica, y muy apreciado por todos sus colegas. Por tal motivo así como por sus prendas personales, todos los representantes consulares extranjeros se congregarán mañana en la Estación del Atlántico para decir adiós al digno representante argentino.

El DIARIO DEL COMERCIO se une a tal manifestación de simpatía, deseando feliz viaje al señor Margueirat y a su muy apreciable familia.

# Curiosos parrallos de la Prensa Salvadoreña

En el bisemanario "La Nación", de fecha 29 de enero, se lee: "En Costa Rica, país modelo, bajo muchos conceptos, prohibióse terminantemente la quema de bombas, cohetes, etc. por ser contrario a la cultura del pueblo".

El "Diario del Salvador", del 7 de enero, al describir los puertos de cada una de las repúblicas centroamericanas, dice: "Costa Rica tiene en el Pacífico a Punta Arenas (colega, es PUNTAARENAS), ciudad-puerto de categoría, con muelle de hierro al que atracan los vapores"... Después, agrega: "En el Atlántico está Puerto Limón, que tuvo gran importancia como centro de exportación bananera. Una semana de navegación con Nueva York y buenos vapores franceses".

El diario "El Día", en su edición del 7 de enero, dice así: "En Costa Rica todos los automóviles son movidos por fuerza de alcohol éter".

# Por el Consulado General de El Salvador en Costa Rica

En el respectivo Despacho Consular obtuvimos los siguientes datos:

Desde el primero de este mes entró en vigencia el Decreto del Gobierno Salvadoreño que establece la presentación de facturas consulares previas al registro de fardos postales que procedan del exterior. Por la factura consular que respalde a los fardos postales no cobran derecho alguno los cónsules. El objeto de esta disposición es controlar la importación hecha por ese medio y evitar el contrabando.

Todos los periódicos salvadoreños se muestran sorprendidos de la noticia esparcida por Centroamérica de que en la frontera con Honduras haya habido combate con revolucionarios hondurenses. Dicen que no hay tal, ni menos que se haya recogido una carretada de heridos. Es falso que tropas salvadoreñas hayan tenido encuentro sangriento y se ignora la muerte del señor Benito Zelaya. El Salvador ha mantenido y mantendrá completa neutralidad.

La Asamblea Nacional Legislativa de El Salvador ha inaugurado sus sesiones ordinarias del presente año, al amparo de la paz y en pleno régimen constitucional, preparándose a abordar importantes problemas para la vida y progreso de aquel laborioso y viril pueblo.

# Operación de alta cirugía

Por carta recibida de Nueva York sabemos que la señorita Agustina Díaz, hija de don Francisco Díaz y doña Oliva H. de Díaz, sufrió una operación sumamente difícil en la cabeza.

Fue practicada en el Hospital Francés de Nueva York por el especialista James J. King y el médico de cabecera J. L. Medina. Empezada la operación el especialista notó que la señorita estaba afectada de meningitis, por consiguiente tenía que combatir dos daños a la vez. Al principio se dudó de salvarle la vida, pues no se creía que resistiera a semejante operación. Dichosamente ésta se llevó a cabo con toda felicidad para tranquilidad de sus padres, a los cuales felicitamos lo mismo que al especialista Mr. James J. King y las demás personas que contribuyeron al éxito de la operación.

# Minerva

## VINO Y JARABE

**DUSART**  
al Lactofosfato de Cal



EL JARABE DE DUSART se prescribe a las nodrizas durante la lactancia, a los niños para fortalecerlos y desarrollarlos, así como EL VINO DE DUSART se receta en la Anemia, colores pálidos de las jóvenes, y a las madres durante el embarazo.

PARIS, 8, rue Vivienne  
Y EN TODAS LAS FARMACIAS

**Cantina EL BOLSIN**  
VICTORIANO HERNANDEZ, Propietario

Cerveza alemana Pischor Braü de barril, blanca y negra

Ostiones frescos en concha, renovados diariamente

Servicio esmerado de **TE, CAFE y Chocolate**

¿Quiere Ud. Economizar Dinero?  
Consulte siempre los precios y haga sus Compras en la **FARMACIA GRILLO**

Las Hemorroides

Se curan radicalmente con el uso de la

**POMADA MIDY Y LOS SUPOSITORIOS MIDY**  
Adreno-estípticos

Remedio muy eficaz; de uso fácil y aseado, gracias a la cánula rectal adaptada a cada tubo

De venta en todas las Farmacias y Droguerías

LABORATORIOS MIDY  
9 Rue du Commerce  
PARIS

**La Librería Española de María V. de Lines**

Avisa a las Juntas de educación, al Personal docente y a todas las personas que se interesan por la enseñanza, para la próxima apertura del curso lectivo de 1924 pondrá a la venta el

**LECTOR COSTARRICENSE**

Libro 1º, 2º, 3º, y 4º edición completamente reformada y aumentada con grabados y texto. Además una nueva edición corregida y aumentada del SILABARIO COSTARRICENSE de don Napoleón Quesada.

No deben olvidar también que en la Librería Española encontrarán un completo surtido en cuadernos, pizarras, casquillos, lápices, borradores, compases, papeles para dibujo, mapas y en general toda clase de material relacionado con la enseñanza, que ofrece a su distinguida y numerosa clientela a los precios más bajos de plaza.

**CIGARRO PALMAREÑO MARCA "VICTOR"**  
M. HIDALGO

Agencia Central en el Mercado, lado oeste frente a la Carnicería Canossa, Agencia de los famosos cigarros "María", "Astorga", "Antillón", "Jovita Cordeiro", "Esquivel" y "Cortés". Picaduras y puros con tabaco únicamente de Palmares.

Tabacos en rama al por mayor y menor propios para cigarrillos y puros.

Haga una visita y consulta mis precios

Perfume

**"MI NENA"**

El Favorito de las Personas Elegantes.

RIGAUD  
8, Rue Vivienne. PARIS

De venta en todas las Perfumerías.

**Robustez, desde la Infancia hasta la Vejez**



En eso consiste la mayor felicidad y satisfacción que puede sacarse de la vida. La protección de la salud es igualmente esencial en todos los años de nuestra vida y en toda época es indisputablemente verdad que la

**EMULSION de SCOTT** produce robustez y energía, y porque es alimento concentrado domina toda debilidad y renueva las fuerzas todas. Emulsión de Scott protege la salud, no solo en la niñez y ancianidad, sino para toda la vida.

IMITADA POR TODOS | **CERVEZA T RAUBE** | IGUALADA Por NINGUNO